

---

---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 26 DE MAYO DE 1807.

---

*En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.*

---

## TURQUIA.

*Constantinopla 26 de marzo.*

Se ha avistado, á la altura de Nápoles de Romania, una esquadra rusa con muchos buques de transporte, y se teme que hagan algun desembarco en la Morea. Los mismos rezelos hay en la isla de Chipre de parte de los ingleses. La Puerta ha prohibido, baxo pena de la vida, la introduccion y venta de las mercancías inglesas, y se han seqüestrado todos los almacenes que tenian géneros de aquella nacion.

El Príncipe Morusi ha renunciado voluntariamente la dignidad de Príncipe de Moldavia, y el gran Señor ha nombrado en su lugar al Príncipe Hancerli, antiguo dragoman de la Puerta.

La esquadra que salió en seguimiento de los ingleses ha vuelto luego que supo que habian pasado los Dardanelos, y ha anclado entre Bechintach y las baterías de Tophana.

El gran Visir saldrá dentro de quatro dias; el ejército que manda en persona consta de mas de 60000 hombres, y se encamina hácia el Danubio.

El antiguo gran Visir Jussuf, baxá de Erzerum y de Trebionda, y generalísimo de los países orientales, ha recibido una orden del Sultan, en que le da las facultades de gran Visir en la Armenia y en la Cólquida. Marcha sobre Teflis y el Fasis. Un tártaro, recién venido de Erzerum, ha dicho que los otomanos se han apoderado de un fuerte que los rusos habian construido sobre el Fasis, entre Anacra y Bumhal, y que sitiaban á Anacra.

La esquadra inglesa padeció mucho al pasar los Dardanelos, y ha ido á parar á Malta para habilitarse. El navío almirante perdió su palo mayor de un balazo. Los almirantes Duckworth y Louis salieron heridos. La isla de Tenedos ha sido atacada por los rusos; pero hasta ahora sus tentativas han sido inútiles.

Se han cogido dos correos ingleses con la correspondencia de Mr. Arbuthnot con su intérprete y con el cónsul ingles que reside en Bucha-

rest. Por las cartas que llevaban se viene en conocimiento de la mala situación del ejército ruso, y del buen espíritu que anima á la Puerta.

La Rusia no ha podido negociar una paz separada con la Puerta y con la Persia. Mr. Dupré, cónsul de Francia en Erzerum, escribe que el Sofí se ha negado á tratar.

### RUSIA.

*Petersburgo 4 de abril.*

El 21 del mes pasado se comunicó una orden imperial á los gobernadores de las provincias para que de los 612<sup>000</sup> hombres milicianos que se han levantado se pongan 200<sup>000</sup> en marcha.

La mayor parte de las milicias estan armadas de picas.

### HUNGRIA.

*Semlin 1.º de abril.*

El sínodo servio ha rehusado dar á la Puerta un cuerpo de tropas auxiliares, lo que ha motivado que marche contra la Servia un cuerpo de tropas otomanas, mandadas por el famoso Kusanci Ali. Noticiosos los servios de la resolucion del divan, han puesto sobre las armas 44 batallones y 25 esquadrones. Una parte de estas fuerzas se dirige hácia el Morawa, y la otra hácia Novibassar y Ushitzza.

Cerni Jorge salió el 20 de marzo de Belgrado para Nissa con la mayor parte de la guarnicion, y en el dia se asegura que ha tenido un choque con los turcos.

### ALEMANIA.

*Hamburgo 30 de abril.*

Escriben de Stralsund que la herida que recibió el baron de Armfeld, en la accion del 16, es mas peligrosa de lo que se habia creído.

Se espera con impaciencia el efecto que producirán en el ánimo del Rey de Suecia y en la política de sus consejeros los últimos acontecimientos de Pomerania. Se sabe ya que ha ratificado el armisticio hecho por el baron de Essen.

Escriben de Estocolmo, con fecha de 21 de abril, que por cuenta de la Rusia se compran en aquella ciudad muchas embarcaciones, y que además se fletan otras. La Rusia las quiere para conducir las tropas de los puertos del imperio á los de Prusia y á otros del mar Báltico. Aquella potencia asegura á los propietarios de las embarcaciones las pérdidas que puedan experimentar por parte de los enemigos; pero las averías serán de cuenta de los fletadores.

Las guardias del Emperador de Rusia llegaron al ejército el dia 18 de este mes; los refuerzos que las habian precedido son muy considerables.

Los comandantes de las plazas y fortalezas prusianas, que no se han entregado todavía, han tenido orden formal de defenderse todo el tiempo que les sea posible, sin tener miramiento á la situación de los habitantes.

*Francfort 7 de mayo.*

Casi todas las tropas francesas, que han estado acantonadas algunos dias en las orillas del Lech, han pasado ya el Danubio para continuar su marcha. El general Boudet salió de Augsburgo para Hall en la noche del 2

al 3 de este mes: el general Molitor le siguió el día 4. Las tropas van á marchas dobles.

Los prisioneros suecos que han llegado de Stettin á Berlin serán conducidos á Francia. Las condiciones del armisticio hecho entre el mariscal Mortier y el baron de Essen han tenido cumplimiento por ambas partes.

Escriben de Buda que el Emperador de Austria ha resuelto que todos los vasallos de sus países hereditarios (excepto los húngaros), desde la edad de 17 hasta 40 años, sean comprehendidos en el estado militar, sin distincion de clase, y que todos tengan armas y uniforme, y hagan el exercicio de tiempo en tiempo. De esta suerte se formará una guardia nacional, que servirá para reforzar los exércitos en caso de necesidad.

Escriben de Petersburgo que ha mandado S. M. que vuelvan á servir varios generales que se hallaban retirados por no gustar de ellos los ministros. En este número se cuentan el general de caballería Repnin, el de infantería Príncipe de Prosonowski, el teniente general Drigen y el mayor general Muller.

## GRAN BRETAÑA.

*Londres 27 de abril.*

El navío de S. M. el *Swiftsure*, de 74 cañones, se ha perdido á vista de Cádiz, salvándose la tripulacion. Asimismo se ha perdido la corbeta de guerra *Bussy* del apostadero de Halifax.

El comodoro Keats ha sido nombrado comandante de la esquadra que se junta en Yarmouth con destino al Báltico, y montará el navío *Superb*, de 74 cañones.

## SUIZA.

*Zurich 29 de abril.*

El desagüe de los pantanos que hay entre los lagos de Wallenstadt y Zurich es una de las mas útiles y dignas empresas que la nacion puede executar en las circunstancias presentes. El rio Mag, que desemboca en el Linth, cerca de Wesen, causaba todos los años perjuicios notables, calculándose que de poco mas de medio siglo á esta parte se han elevado unos 10 pies las aguas del lago pequeño de Wallenstadt. Las inundaciones que han resultado de aquí, han convertido en pantanos 30000 fanegas de excelente terreno; y podia temerse que no tomándose un remedio pronto, llegarían á cubrir las aguas un espacio de 6 leguas cuadradas. A la menor subida de las aguas del lago, durante el estío, se inundaban la mayor parte de las calles de los pueblos de Wallenstadt y de Wesen, quedando cortada casi enteramente la comunicacion. Este daño era todavía menor que el de los vapores mefíticos que exhalaban las aguas detenidas, produciendo anualmente muchas enfermedades epidémicas. Segun la direccion de los vientos, la influencia del ayre contagioso se extendia muchas veces á larga distancia por las comarcas circunvecinas, y hasta el mismo Zurich. Se espera que en pocos años se concluirán las obras necesarias para el desagüe, cuya direccion se ha cometido á Mr. Tulla, arquitecto hidráulico muy acreditado.

## REYNO DE NAPOLES.

*Nápoles 17 de abril.*

Mr. Pulli, químico conocido por varios adelantos que le deben las artes, se habia dedicado á hacer la analisis de las diferentes aguas termales que se conocen en los contornos de esta ciudad. En los viages y excursiones que ha hecho con este motivo, ha descubierto á orillas del lago de Agnano, y cerca de la gruta del *Can*, otra que se le parece en algunas de sus calidades. La del *Can*, como se sabe generalmente, tiene la propiedad de que su mofeta ó tufo es mortal á una corta elevacion, de modo que una persona entra en ella sin peligro, y un perro perece, de donde le vino el nombre que tiene. En la gruta de Pulli sucede al reves: la parte superior del ayre es la infecta, y para evitar el riesgo es menester baxarse y arri-mar al suelo el órgano de la respiracion. La anchura de la gruta es de 13 varas en la boca, y suele llegar á 16 en algunos parages por dentro: su altura generalmente es de 3 varas, y su profundidad ó longitud de 80. Sus paredes estan incrustadas de muriate de sosa y de sulfate de alúmina, cuyas materias penden algunas veces en forma de estalactitas. Después de varias revueltas se llega al fondo de la cueva, donde mana una fuente de agua hirviendo, que cuece los huevos en 57 segundos. El termómetro de Reaumur, que fuera de la gruta estaba dos grados sobre cero, dentro de ella, y teniéndole á un pie de distancia del suelo, señalaba 56 grados: si se le elevaba, subia á 61, y aun penetrando mas en lo interior de la gruta llegó á los 75. El barómetro baxa tambien algunos grados. No se puede estar en la gruta sino en cueros, y aun asi está el cuerpo cubierto de agua, sea por lo mucho que se suda, sea porque el vapor de que está llena se condensa con el contacto del cuerpo, que relativamente está frio. Los antiguos no conocieron esta gruta, por lo menos no dexaron descripcion de ella: acaso se ha formado posteriormente de resultas de las erupciones y movimientos volcánicos tan frecuentes en este pais.

## FRANCIA.

*Paris 11 de mayo.*

El 8 del corriente se recibió aquí la desagradable noticia de la muerte del Príncipe real de Holanda Napoleon Carlos, que falleció á las 8 de la noche del 5, á la edad de 4 años, 6 meses y 17 dias.

El embaxador persa llegó el 26 de abril al palacio de Finckenstein, donde se le alojó en el quarto destinado para el Príncipe heredero de Baden, que está en el sitio de Dantzick. El 27 tuvo audiencia del Emperador, quien al dia siguiente le hizo ver 20 batallones de sus guardias de infantería, mandándoles executar diferentes maniobras, de que no podia tener idea el embaxador. El 29 S. M. le convidó á pasear en el jardin, y habló con él largo rato acerca de la literatura y antigüedades de Persia. Es sugeto de mucha instruccion; ha asegurado que en su pais se conservaban noticias poco conocidas sobre la guerra de los partos con los romanos, y tambien una historia de Alexandro, que no concuerda con las nuestras. Habiendo dicho el intérprete á S. M. que esta historia existia en la biblioteca imperial de Paris, ha mandado S. M. traducirla. El 1.º de mayo el embaxador tuvo la

honra de acompañar al Emperador, quien hizo maniobrar en su presencia 30 esquadrones de sus guardias de caballería con 30 piezas de artillería volante.

*Continuacion del diario del sitio de Dantzick.*

La noche del 22 al 23 de abril se construyó otra batería en la orilla izquierda del Vístula, y se adelantaron 20 toesas hácia la tercera paralela. El acierto con que dirigió sus fuegos el enemigo, favorecido de la claridad de la luna, impidió mayores progresos. A la una de la noche del 23 al 24, despues de haber rechazado un destacamento que salió de la plaza, empezamos á hacer fuego con nuestros morteros y obuses. Al amanecer jugaron todas las baterías, y el enemigo respondió con mucha viveza; pero, á pesar de que nos desmontaron 2 cañones y un mortero, al medio dia habian tomado ya la superioridad nuestros fuegos, y se divisaron varios incendios en la plaza. La noche del 24 al 25 estuvo ocupado el enemigo en reparar sus daños, y nos dexó adelantar considerablemente nuestras obras. Los desertores dieron noticia de que las bombas y granadas habian causado muchos perjuicios en la ciudad. Una barca armada, que habia salido del fuerte de Weichselmunde con intento de pasar á Dantzick, fue atacada por otras 2 barcas francesas, y cogida al cabo de algunos minutos de escopeo. El dia 25, á las 3 de la tarde, el mariscal Lefebvre mandó cesar el fuego, y envió al ayudante Aymé á intimar la rendicion al general Kalkreuth, quien respondió no contestaria á proposicion ninguna mientras no estuviese abierta la brecha. La noche siguiente empezamos la tercera paralela, y rechazamos una salida que hizo la guarnicion. Nuestras bombas produxeron en la ciudad un grande incendio, que todavía duraba al medio dia siguiente. El fuego vivo y sostenido con que la plaza habia correspondido al nuestro durante todo el dia 26, cesó enteramente al anochecer. Este silencio se tuvo á señal de salida, y á consecuencia el mariscal Lefebvre tomó sus disposiciones, mandando que se dexase llegar al enemigo á las trincheras que se estaban construyendo, y en seguida que se le atacase por ambos flancos, para cortar la cabeza de su coluna. Con efecto, á las 10 de la noche salieron 600 granaderos, seguidos de 200 trabajadores con útiles: nuestros peones se retiraron de las trincheras, segun se les habia mandado, y nuestras tropas embistieron con bayoneta calada sin disparar un fu ilazo, y arrollaron enteramente al enemigo, matándole 140 hombres, y haciendo prisionera la cabeza de su coluna. Nuestra pérdida consistió en 11 muertos y 29 heridos.

Habiendo pedido el general Kalkreuth una tregua para enterrar los muertos, se la concedió el mariscal Lefebvre por dos horas. Aprovechóse este tiempo en reconocer varios emplazamientos para baterías de rebote, y en medir la distancia desde nuestra paralela al camino cubierto, hasta cuyas empalizadas hay 25 toesas. Se echó un puente de balsas sobre el canal, y se dispuso echar otro igual sobre el Vístula, el qual tendrá la ventaja de hacer fácil y pronta la comunicacion entre las dos orillas del rio, siendo así que ahora hay que dar un rodeo de mas de 8 leguas. Se hicieron tres baterías dirigidas contra la media luna y flancos baxos del fren-

te de ataque. La noche del 27 al 28 se prolongó la tercera paralela 120 toesas á derecha é izquierda. El enemigo tiró mucho: hizo una pequeña salida, pero fue rechazado inmediatamente, como lo fueron tambien varias barcas que intentaron pasar desde el fuerte á la plaza. Una bomba de esta puso fuego á una barraca donde habia un repuesto de granadas; pero el capitán Lorge y dos artilleros se arresaron á entrar en ella, y sacaron los caxones. En los dos dias 26 y 27 tiramos 3300 cañonazos. La noche del 28 al 29 se prolongó la tercera paralela 20 toesas á la derecha: á las 10 hizo una salida la guarnicion, y despues de una refriega sangrienta, tuvo que retirarse, dexando 70 hombres muertos y 200 prisioneros: nosotros tuvimos 25 heridos y 8 muertos. El dia 29 nos ha llegado un convoy de 12 cañones de 24, 6<sup>o</sup> balas del mismo calibre, 1300 bombas, y 5<sup>o</sup> arrobas de pólvora: se han recogido tambien 3<sup>o</sup> balas de las que ha tirado el enemigo. La noche del 29 al 30 se ha dispuesto el parapeto de la tercera paralela, guarneciéndolo de sacos á tierra para colocar á los tiradores. Durante el dia 30 hemos disparado 1700 cañonazos. Se ha puesto una batería de morteros en la segunda paralela, y otra en el espacio entre esta y la tercera, donde tambien se han construido otras dos baterías de cañones para barrer los ramales de los caminos cubiertos de la media luna, y batir otras obras del enemigo.

### ESPAÑA.

*Alcaraz 6 de mayo.*

Inmediatamente que se publicaron las resoluciones de S. M. y del consejo, expedidas en el año de 1804 para la construccion de cementerios, se habilitó en esta ciudad la iglesia de una parroquia extinguida, extramuros de ella, donde se ha executado el enterramiento de todos los cadáveres hasta que contiguo á la misma se ha verificado la ereccion de un campo santo capaz, y con las separaciones y distinciones prevenidas. El corregidor y vicario eclesiástico, que unidos promovieron este establecimiento con singular actividad y zelo, lo han executado igualmente por lo tocante á las villas y lugares del partido, y tienen la satisfaccion de que ya se hallan en uso en Viveros, Povedilla, Vianos, Barrax, Ballestero, Paterna, Riopar, Bogarra y Munera, y en Villa-Palacios se está tratando de su construccion. En todo se ha procedido con aprobacion del señor ministro del consejo Don Adrian Marcos Martinez, comisionado para el efecto por lo respectivo á este arzobispado.

*Madrid 26 de mayo.*

S. M. se ha servido nombrar para la dignidad de arcediano titular de la catedral de Almería, vacante por fallecimiento de D. Dionisio de la Cova, á D. Manuel Josef Marchane: para la canongía que este dexa en la misma iglesia á D. Francisco Xavier Herrera y Blandino: para otra de la catedral de Cuenca, vacante por ascenso de D. Pedro Vicente Yañez á otra de la metropolitana de Valencia, á D. Josef Mateo Lopez, canónigo doctoral de la catedral de Segovia; y para la canongía de la de Sigüenza, vacante por ascenso de D. Manuel Estéban de Alcalá á la dignidad de dean de la de Tarazona, á D. Juan Melero, capellan de coro de la real capilla.

S. M. se ha servido conceder ayudantía en los regimientos del Infante y Montesa á los tenientes D. Joaquin Lopez, D. Juan García Otazo y D. Manuel Estéban de Elorduy, este último graduado de capitán.

S. M. se ha servido nombrar subtenientes de las compañías fixas de artilleros de guarnición de Santander, Vigo y Ciudad-Rodrigo á los sargentos primeros D. Josef Maristani, del primer regimiento del real cuerpo de Artillería, y D. Antonio Gonzalez y D. Manuel Rios, del quarto regimiento.

El REY, atendiendo á los dilatados y distinguidos servicios de D. Francisco Ugarte Barrientos, contador principal de rentas de la provincia de la Mancha, y á su avanzada edad y achaques, se ha dignado jubilarle con todo su sueldo, y los honores de contador de ejército, nombrando para esta contaduría de la Mancha á D. Juan Bautista de Erro y Azpiroz, que lo es de la de Soria; y para esta resulta á D. Miguel Boltri, oficial primero del archivo de la secretaría de Estado del despacho de Gracia y Justicia. Tambien ha concedido S. M. los honores de contador de ejército á D. Vicente Casajus, secretario de la intendencia del ejército de Andalucía, en consideración á sus buenos servicios.

En atención á los distinguidos y particulares servicios contraídos por D. Miguel de Larrea, cónsul general que fue de España en Lóndres, ha venido el REY en concederle los honores de intendente de ejército.

El consulado de Mallorca ha participado al Sermo. Sr. Príncipe Generalísimo Almirante haber mejorado aquel cuerpo á sus expensas el fanal giratorio, situado en la torre de Puerto Pí, de la bahía de Palma, para facilitar la entrada de las embarcaciones en aquel fondeadero en noches oscuras; y S. A. S. se ha servido disponer que se inserte en gazeta esta noticia, como desea áquel cuerpo, para que llegue á la del comercio en general.

Zelosa siempre la real junta de hospitales General y Pasion de Madrid, en promover y perfeccionar el importante estudio de la anatomía, determinó que se continuase la enseñanza del curso del presente año, para que los practicantes de cirugía de dichos hospitales adquirieran sus conocimientos, que son de primera necesidad para formar un buen profesor en el arte de curar. En cumplimiento pues de dicha providencia la han verificado D. Antonio Dámaso Torrecilla, D. Agustín Frutos y D. Josef Valero; el primero, médico de número de los mismos hospitales, y catedrático por S. M.; el segundo, cirujano de número de ellos, y demostrador público; y el tercero, doctor en cirugía, médico sustituto de las propias casas, y primer ayudante de anatomía, sobre la esplanología ó tratado de vísceras para los practicantes mas antiguos, y de osteología ó tratado de huesos para los modernos. — Y debiendo adjudicar anualmente premios de dos clases á los mas aprovechados, comisionó la junta á sus consiliarios los señores marques de Benavent y D. Juan Soler para presidir las oposiciones de los aspirantes, que fueron 15, las quales ha presenciado un numeroso concurso, manifestando la mayor satisfacción por las pruebas nada equívocas que han dado estos jóvenes de su constante aplicacion

y adelantamiento, cuya censura y propuesta, habiendo sido aprobadas por la junta, se sirvió esta adjudicar el primer premio, ó preferente, de 55 pesos á D. Timoteo Higuera, aunque se hallaba con igual censura y mérito D. Eustasio Lopez, que llevó este mismo premio el año anterior: el segundo y tercero de la propia cantidad á D. Fernando Plaza y D. Josef María Curto; y los tres segundos de 35 pesos á D. Andres Diaz Cadórniga, D. Fernando Gonzalez y D. Manuel Gonzalez Peralvéles.

*Continuacion sobre el soliman, mercurio dulce, y precipitado blanco de mercurio, por D. Gabriel Fernandez Taboada.*

*Sintesis del soliman.*

1.º Se expuso al fuego en una retortita tarada una mezcla de 100 granos de azogue y 200 de ácido nítrico puro. Permaneció en tal estado, hasta que cesó de desprenderse gas nitroso de ella: se dexó enfriar, y se le añadieron 2 ochavas, poco mas ó menos, de ácido muriático, y al instante se llenó el líquido de cristales. Para evaporar el exceso de los ácidos se colocó la retortita sobre una rejilla de alambre, y á un grado de fuego incapaz de hacer hervir la mezcla; en seguida se aumentó el fuego, y se sublimaron los cristales formados sin dexar residuo, y su peso fue de 141 granos.

En este experimento se atendió á dos propiedades; una del azogue y otra del ácido muriático. Este metal, así como todos los demas, no puede combinarse con los ácidos, sin que primero pase al estado de óxide, es decir, sin que se combine primeramente con un elemento químico que se llama oxígeno. El ácido muriático con que era necesario combinarle para llevarle al estado de soliman, no puede cederle el oxígeno que necesita para esto, por lo mismo se añadió el nítrico. Sucede pues en la mezcla de azogue, ácido nítrico y muriático, que el metal pasa á su oxidacion mayor á costa de cierta cantidad de oxígeno del ácido nítrico descompuesto, y en seguida el ácido muriático se combina con este óxide, de lo que resulta el soliman.

2.º Se colocaron en dos retortitas pesadas 200 granos de óxide de azogue de Holanda (100 en cada una), y se añadió la cantidad de ácido muriático suficiente para su disolucion; las retortitas permanecieron á un calor lento por 3 dias, y al cabo de este tiempo el soliman se sublimó completamente, y pesó de 125 á 127 granos.

Tomando un término medio de los resultados de todos los experimentos expuestos, resulta que 100 granos de soliman se componen muy aproximadamente de

Azogue.....	72
Oxígeno.....	08
Acido muriático.....	20
	<hr/>
	100
	<hr/>

*Aplicaciones de lo expuesto para la farmacia.*

Siendo muchos los medios que se conocen para hacer el soliman, resulta de lo dicho que todos se reducen á presentar el óxide de azogue en su máximo de oxidacion al ácido muriático; y suponiendo que se desee hacer el soliman sin poner en práctica ninguno de los medios conocidos hasta el dia, se tomará una onza de azogue y onza y media de ácido nítrico de 30 grados de concentracion: se hará cocer la mezcla en un vaso de vidrio hasta que no se desprenda gas nitroso de ella; se dexará enfriar, y se le añadirá una onza, poco mas ó menos, de ácido muriático; se dilatará la mezcla en agua destilada caliente, y se evaporará hasta la película en vaso de vidrio. Por este medio se consigue el soliman en el mayor grado de pureza. Si en vez de ácido muriático se emplea una disolucion de sal, en este caso hay que evaporar bien la mezcla hasta sequedad, y sublimar el residuo (A).

*Analisis del mercurio dulce.*

De 100 granos de mercurio dulce disuelto en 200 de ácido nítrico, dilatada la disolucion en agua pura, y precipitada por el nitrato de plata, resultaron 60 granos de muriate de plata, que representan 10,6 de ácido muriático.

El mercurio dulce es insoluble en agua, por lo mismo ha sido necesario disolverlo en el ácido nítrico hirviendo, y dilatar en seguida la disolucion en agua destilada: por este medio parte se transforma en soliman, y parte en nitrato de azogue en su máximo de oxígeno y de ácido; porque combinándose el mercurio dulce de menor cantidad de oxígeno ácido que el soliman, y de mayor de base, como se verá, esta se satura de oxígeno, y fraccionándose, parte se combina con todo el ácido muriático, y parte con el ácido nítrico no descompuesto. De aquí resulta una teoría nueva é incontestable para el mercurio dulce hecho por la via seca, cuya preparacion, como su teoría antigua, podrá verse en las diferentes obras de química. La nueva es que el azogue que se añade al soliman para transformarle en mercurio dulce, no solo sirve para rebaxar su base á su oxidacion menor, sino tambien para apropiarse la mitad de su ácido: es decir, que el óxide de azogue, base del soliman, cede al azogue añadido la mitad de su oxígeno y ácido muriático; y como se ha demostrado en los experimentos antecedentes por la proporcion de los principios componentes del soliman, se dexa conocer la cantidad de azogue que se necesita para transformarlo en mercurio dulce.

De 100 granos de mercurio dulce desoxidado por el muriate de estaño se consiguieron de 84,5 á 85 de azogue; pero  $85 + 10,6 = 95,6$  y  $100 - 95,6 = 4,4$  de oxígeno. Luego 100 granos de mercurio dulce se componen de

Azogue.....	85
Oxígeno.....	04,4
Acido muriático.....	10,6

---

100

---

Cien granos de mercurio dulce disuelto en el ácido nítrico muriático, evaporada la disolucion, y sublimado el residuo, dieron de 117 á 119 de so-

liman. Luego, tomando un término medio, 100 granos de mercurio dulce para transformarse en soliman, se combinan con 18 de oxígeno y ácido muriático, que representaré así:

Azogue correspondiente á 100 granos de mercurio dulce....	85
Oxígeno que les pertenece.....	04,4
Oxígeno aumentado.....	05
Acido muriático de 100 granos de mercurio dulce.....	10,6
Acido muriático aumentado.....	13

---

118

---

Se llamará en adelante el soliman muriate de azogue en su mayor oxidación, ó muriate de azogue soluble; y el mercurio dulce muriate de azogue en su oxidación menor, ó muriate indisoluble. (*Se concluirá.*)

#### VENTAS JUDICIALES.

Por providencia de D. Francisco Gerónimo Baena, comisionado regio para la venta de bienes eclesiásticos de la diócesis de Plasencia, se ha mandado sacar á pública subasta, por término de 30 días, que han de cumplir en 3 de Junio próximo, una parte, en el Quarto de Legos, de la dehesa de cabeza de Olid, sita en término del lugar de la Xarilla, distante 4 leguas de la ciudad de Plasencia, de un grande y hermoso arbolado &c., tasada en 175,592 rs. 25 mrs. Quien quisiere hacer postura, lo executará por la escribanía del cargo de D. Antonio Moreno y Acevedo.

Por providencia de D. Francisco Tarragó y Riquelme, juez comisionado regio del obispado de Guadix y Baza, se subastan varias fincas de obras pias, servideras por el monasterio de S. Gerónimo de la última, que son las siguientes: un cortijo nombrado de Doña Juana, en el campo de Savalcol, término de la misma ciudad de Baza, con su huerta cercada de seto, álamos y tierras que le pertenecen, tasado en 148,772 rs.: una huerta cercada de tapias llamada la Grande, de caber 27 fanegas de tierra, con su casa, balsa y árboles frutales, en 97,694: un huerto llamado del Lomo, con su casa y cerca, de 5 fanegas de cabidá, inclusa la que ocupa el arbolado, en 21,490: otra huerta en la vega de dicha ciudad, de 9 fanegas de tierra, con su cerca y árboles frutales, en 31,552: otra llamada de la Buiza, en la misma vega, de 8 fanegas de tierra, con árboles frutales, en 29,355; y 38 fanegas de tierra, en las veredas que van al Tortan de Camilla, en 19,118. Quien quisiere hacer postura á qualquiera de dichas fincas, lo practicará por la escribanía de D. Antonio Navarrete; advirtiéndose que para su remate está señalado el día 6 de Junio próximo.

Por providencia de D. Juan Pedro de Martino, comisionado regio para la venta de bienes eclesiásticos de la diócesis de Tortosa, se ha mandado sacar á pública subasta, por término de 30 días contados desde el 9 del corriente, una heredad de huerta, con su casa y paridera de ganado, pozo de noria, algibe y regaderas de argamasa, de extensión de 10 jornales, sita en el término de dicha ciudad, partida nombrada de Vilaroja, tasada en 75<sup>0</sup> rs., con exclusion de una capilla pública erigida en su territorio. Quien quisiere hacer postura, lo executará por la escribanía que desempeña D. Prudencio Serres.

D. Manuel Angel Carrancio, comisionado real para la enagenacion de bienes eclesiásticos comprehendidos en el vicariato de esta corte y el de Alcalá, ha mandado sacar á pública subasta, por término de 30 días contados desde la fecha de es-

te aviso, las fincas siguientes: una casa sita en la calle de la Cruz, núm. 28, manzana 212; tasada en 127,553 rs.: otra en la de los Preciados, núm. 9, manz. 382, en 30,455: otra en la del Candil, núm. 11, manz. 377, en 23,413: otra en la de S. Anton, núm. 2, manz. 310, en 63,190: otra en la Torrecilla del Leal, núm. 2, manz. 33, en 55,848: otra en la de las Tabernillas de S. Francisco, núm. 11, manzana 105, en 81,748: otra en la de los Jardines, núm. 5, manz. 292, en 69,942: otra en la de S. Simon, núm. 4, manz. 29, en 14,847 rs. 18 mrs.: otra en la de Silva, núm. 14, manz. 457, en 59,222: otra en la de S. Pedro y S. Isidro, núm. 8, manz. 121, en 40,145: otra en la de Esparteros, núm. 7, manz. 199, en 44,703: otra en la del Meson de Paredes, núms. 7 y 8, manz. 56, en 32,516: otra en la de S. Dámaso, núm. 8, manz. 71, en 42,150: otra en la de S. Lorenzo, núm. 23, manz. 333, en 81,676: otra en la de Embaxadores, con accesorias á la plazuela del Rastro, núm. 3, manz. 72, en 112,701: otra en la costanilla de los Desamparados, núm. 10, manz. 250, en 41,270: otra en la calle de la Encomienda, número 18, manz. 62, en 56,348: otra en la del Recodo, núm. 3, manz. 420, en 33,375: otra en la de la Cruz, núm. 7, manz. 213, en 66,796: otra en la del Bastero, núm. 18, manz. 95, en 52,023; y otra en la del Tesoro vieja, núm. 10, manz. 483, en 24,420. Quien quisiere hacer postura á qualquiera de dichas fincas, acuda á la escribanía de D. Antonio Lopez de Salazar.

Por decreto de la real y suprema junta de la comision gubernativa de consolidacion se ha mandado sacar nuevamente á pública subasta por última vez, y término de 30 dias contados desde el 9 del presente, una casa sita en esta corte en la calle de los Esparteros, á la baxada de Sta. Cruz, núm. 3, manz. 303, perteneciente al hospital del Rey de la ciudad de Toledo, tasada en 946,710 rs., y retasada en 856,890 rs. Quien quisiere hacer postura, acuda ante el Sr. D. Felipe Gil de Taboada y Lemos, alcalde de casa y corte, por la escribanía de D. Mauricio Justo del Rincon; y se previene que en el caso de no concurrir postor pasado dicho término, se adjudicará á la real caxa, baxo la obligacion de reconocer á favor del establecimiento el capital que pertenezca, conforme al producto que en el dia rinda la expresada finca.

Quien quisiere hacer postura á una casa sita en la cuesta de la Vega de esta corte, núm. 4, manz. 192, retasada en 831,800 rs., acuda ante el Sr. D. Mariano Alonso, alcalde de casa y corte, por la escribanía de D. Miguel Josef Garcia de la Madrid; previniéndose de que está señalado para su remate el dia 27 del corriente.

Por providencia del Sr. D. Torquato Antonio Collado, teniente corregidor de esta villa, y escribanía de D. Tomas de Sancha y Prado, se ha mandado sacar á pública subasta una casa sita en la calle de Jácometrezo, núm. 20, manz. 379, tasada en 18,634 rs. Quien quisiere hacer postura, acuda ante dicho señor y escribanía, en el término de 30 dias.

#### AVISOS.

Por la audiencia de provincia del señor alcalde de corte D. Manuel Maria de Junco se cita y llama á todos los que tengan derecho á los bienes dimitidos por D. Pedro Casamayor y compañía, de esta corte, para que en el dia 28 del próximo mes de junio, á las 9 de la mañana, concurren por sí, ó por medio de sus representantes con poder bastante, á la junta general de acreedores de dicho Casamayor, que se ha de celebrar en la habitacion del escribano de provincia D. Juan Antonio de Zamacola, calle del Lobo, esquina á la de la Visitacion, núm. 18, quarto baxo; en inteligencia que de no hacerlo asi les parará el perjuicio que hubiere lugar.

Se halla vacante la plaza de médico de la villa del Quintanar del Rey, provin-

cia de la Mancha, obispado de Cuenca: su vecindario es de 650 vecinos, con la dotacion de 600 ducados, cobrados por dicha villa. Se admitirán memoriales hasta el 13 de junio, en el que se proveerá en el mas benemérito de los pretendientes.

## LIBROS.

Historia eclesiástica desde el establecimiento de la Iglesia hasta los tiempos presentes, escrita en frances y dedicada al Rey cristianísimo por el abad de Be-rault-Bercastel, canónigo de Noyon, traducida é ilustrada con notas por lo perteneciente á España: tomo 20, que comprehende desde la reconciliacion de Enrique iv con la Iglesia romana en el año de 1595 hasta el de 1630, y concluye con un discurso sobre la última edad de la Iglesia. Se hallará con los anteriores en la librería de Campo, calle de Alcalá; en Zaragoza en la de Monge, y en Valencia en la de Mallen.—Para mayor comodidad del público se vende esta historia por tomos sueltos, y asi podrán tambien los compradores exâminar en el tomo que gusten el mérito de esta grande y utilísima obra, la mas completa de quantas se han publicado hasta ahora.

Los dos siglos de la literatura francesa, el de Luis xiv y el de Luis xv, ó lecciones de moral y literatura sacadas de los mejores autores, contenidas en la coleccion periódica de la Minerva. Esta obra es como el espíritu de la literatura francesa, pues contiene traducidos con cuidado los mejores trozos en prosa de los autores clásicos de aquella nacion, que tanto han sobresalido en las ciencias, reuniendo de este modo la instruccion, la variedad y el placer en sus excelentes lecciones de moral, y en sus hermosas pinturas poéticas: se extractan aquí mas de 100 obras de las mas estimadas, las mas de ellas no traducidas aun á nuestro idioma: se divide en 8 secciones, que son: narraciones, pinturas poéticas, descripciones, alegorías, definiciones, filosofía moral y práctica, discursos y pasages oratorios, caracteres, retratos y paralelos. Se vende á 15 rs. en la librería de Gomez Fuentenebro, calle de las Carretas, donde se admiten las subscripciones, y se hallan de venta los tomos anteriores de la coleccion.

Compendio de teología dogmática por Habet &c.: un tomo en 8.º: 1.ª edicion latina bien corregida é ilustrada en España. Harto sabido es de todos el mérito teológico de este autor, y que los padres benedictinos hacen estudiar por él á sus religiosos y á los seglares en su cátedra de la universidad de Salamanca, y asi no hay necesidad de mas elogio. — Compendio de teología moral por el P. Charmes, religioso capuchino &c.: un tomo en 8.º: 1.ª edicion latina bien impresa, corregida é ilustrada en España. La aceptacion general que han merecido del público los escritos teológicos, y en especial este compendio, como se dexa ver de las muchas reimpressiones de él hechas en paises católicos extranjeros, es buena prueba de su utilidad é importancia. Se venden en pasta en las librerías de Castillo y de Quiroga, y en papel en la de Roquel, calle de los Preciados.

El pange lingua y sacris solemniis, letanía y novena al santísimo Sacramento, segun se practica en S. Felipe Neri de esta corte, sacado de las obras del V. P. Juan de Avila. Se hallará en la librería de Campo, calle de Alcalá, á 2 rs. en rústica y 4 en pasta.

Memorias para la historia antigua y moderna del inmemorial regimiento de la Posma, ó sea la posmodia: poema en 4 cantos, por uno que lo escribió, dedicada al tranquilísimo señor coronel: en Siam en la imprenta del elefante. Se hallará en la librería de Ranz, calle de la Cruz, á 6 rs. en rústica.

Félix y Paulina, ó el sepulcro al pie del monte Sura: novela nueva escrita en frances por P. Blanchard, y puesta en castellano por D. V. A. Se hallará en la librería de Gomez Fuentenebro á 14 rs. en pasta y 10 en rústica.

---

EN LA IMPRENTA REAL.